

Paul - Rencontre 3 - Divisions
Documents et Repères pour adultes et animateurs

Textes de référence – Traduction liturgique AELF

1 Corinthiens 1, 10 à 17

10 Frères, je vous exhorte au nom de notre Seigneur Jésus Christ : ayez tous un même langage ; qu'il n'y ait pas de division entre vous, soyez en parfaite harmonie de pensées et d'opinions.

11 Il m'a été rapporté à votre sujet, mes frères, par les gens de chez Chloé, qu'il y a entre vous des rivalités.

12 Je m'explique. Chacun de vous prend parti en disant : « Moi, j'appartiens à Paul », ou bien : « Moi, j'appartiens à Apollos », ou bien : « Moi, j'appartiens à Pierre », ou bien : « Moi, j'appartiens au Christ ».

13 Le Christ est-il donc divisé ? Est-ce Paul qui a été crucifié pour vous ? Est-ce au nom de Paul que vous avez été baptisés ?

14 Je remercie Dieu de n'avoir baptisé aucun de vous, sauf Crispus et Gaius :

15 ainsi on ne pourra pas dire que vous avez été baptisés en mon nom.

16 En fait, j'ai aussi baptisé Stéphanas et les gens de sa maison ; et je ne sais plus si j'ai baptisé quelqu'un d'autre.

17 Le Christ, en effet, ne m'a pas envoyé pour baptiser, mais pour annoncer l'Évangile, et cela sans avoir recours au langage de la sagesse humaine, ce qui rendrait vaine la croix du Christ.

1 Corinthiens 11, 17-34

17 Puisque j'en suis à vous faire des recommandations, je ne vous félicite pas pour vos réunions : elles vous font plus de mal que de bien.

18 Tout d'abord, quand votre Église se réunit, j'entends dire que, parmi vous, il existe des divisions, et je crois que c'est assez vrai,

19 car il faut bien qu'il y ait parmi vous des groupes qui s'opposent, afin qu'on reconnaisse ceux d'entre vous qui ont une valeur éprouvée.

20 Donc, lorsque vous vous réunissez tous ensemble, ce n'est plus le repas du Seigneur que vous prenez ;

21 en effet, chacun se précipite pour prendre son propre repas, et l'un reste affamé, tandis que l'autre a trop bu.

22 N'avez-vous donc pas de maisons pour manger et pour boire ? Méprisez-vous l'Église de Dieu au point d'humilier ceux qui n'ont rien ? Que puis-je vous dire ? vous féliciter ? Non, pour cela je ne vous félicite pas !

23 J'ai moi-même reçu ce qui vient du Seigneur, et je vous l'ai transmis : la nuit où il était livré, le Seigneur Jésus prit du pain,

24 puis, ayant rendu grâce, il le rompit, et dit : « Ceci est mon corps, qui est pour vous. Faites cela en mémoire de moi. »

25 Après le repas, il fit de même avec la coupe, en disant : « Cette coupe est la nouvelle Alliance en mon sang. Chaque fois que vous en boirez, faites cela en mémoire de moi. »

26 Ainsi donc, chaque fois que vous mangez ce pain et que vous buvez cette coupe, vous proclamez la mort du Seigneur, jusqu'à ce qu'il vienne.

27 Et celui qui aura mangé le pain ou bu la coupe du Seigneur d'une manière indigne devra répondre du corps et du sang du Seigneur.

28 On doit donc s'examiner soi-même avant de manger de ce pain et de boire à cette coupe.

29 Celui qui mange et qui boit mange et boit son propre jugement s'il ne discerne pas le corps du Seigneur.

30 C'est pour cela qu'il y a chez vous beaucoup de malades et d'infirmes et qu'un certain nombre sont endormis dans la mort.

31 Si nous avons du discernement envers nous-mêmes, nous ne serions pas jugés.

32 Mais lorsque nous sommes jugés par le Seigneur, c'est une correction que nous recevons, afin de ne pas être condamnés avec le monde.

33 Ainsi donc, mes frères, quand vous vous réunissez pour ce repas, attendez-vous les uns les autres ;

34 si quelqu'un a faim, qu'il mange à la maison, pour que vos réunions ne vous attirent pas le jugement du Seigneur. Quant au reste, je le réglerai quand je viendrai.

Corinthe et les chrétiens à Corinthe.

La situation de Corinthe : 2 ports font de Corinthe une ville de brassage, avec une activité débordante. Le mélange social est très important, avec un grand brassage culturel et religieux. Des temples aux divinités païennes sont édifiés. Corinthe est une ville ouverte à tous les courants de pensée.

La pensée grecque insiste sur la clarté de l'âme, de la pensée avec mépris du corps. Seule l'âme compte. J'éleve mon âme par la connaissance et la sagesse et je peux faire n'importe quoi de mon corps, il ne compte pas. Il est naturel de faire n'importe quoi de son corps. La prostitution sacrée est courante. ...

La ville de « Corinthe » de l'époque est associée à « avoir une vie dévoyée ».

Les Chrétiens sont confrontés à ces traditions. Ils sont pris dans cet engrenage de prostitution, d'inceste ... Paul insiste donc sur l'importance du corps, du respect du corps, temple de l'Esprit.

1 Co 6, 19-20 *Ne le savez-vous pas ? Votre corps est un sanctuaire de l'Esprit Saint, lui qui est en vous et que vous avez reçu de Dieu ; vous ne vous appartenez plus à vous-mêmes, car vous avez été achetés à grand prix. Rendez donc gloire à Dieu dans votre corps.*

Définition de la division : Action de diviser. Séparer (une chose ou un ensemble de choses) en plusieurs parties.

Synonymes : séparation, partage, scission, désunion, discorde, dispute, découpage, désaccord, répartition, coupure, fragmentation.

Dans notre vie : on constate des différences de pensée, d'habitudes, de coutumes... Cela peut provoquer des incompréhensions, des intolérances, des divisions.

Les divisions au temps de Paul - 1 Corinthiens 1, 10 à 17

Paul dit : « ayez tous un même langage... soyez en parfaite harmonie de pensées et d'opinions... »

Pourquoi Paul dit-il qu'il n'a baptisé personne ?

Le verset 14 « *Je remercie Dieu de n'avoir baptisé aucun de vous, sauf Crispus et Gaius* » **est un verset pivot.**

Paul exprime ainsi que personne ne peut se réclamer comme lui appartenant, à lui Paul. On ne peut ainsi l'accuser de participer aux divisions. Il remercie Dieu pour cela. Aujourd'hui, on dirait : « grâce à Dieu ». Même s'il en a baptisé quelques-uns, ce n'est pas suffisant pour en faire un groupe et contribuer ainsi aux divisions.

Il invite ensuite à se recentrer sur le Christ : « le Christ est-il divisé ? » Nous sommes tous là pour le Christ et non pour être à la tête d'un groupe.

Les divisions aujourd'hui

Aujourd'hui, on peut actualiser en regardant les divisions qui existent entre chrétiens et les initiatives pour encourager les échanges. Voir [Site du Service national pour l'unité des Chrétiens](#)

Nous pouvons élargir notre réflexion en pensant à toutes les divisions dans la vie des hommes, dans la vie des paroisses.

La question est : est-ce que la diversité est facteur de divisions ou pas ?

Toutes les prétextes sont bons pour qu'il y ait des divisions. C'est dans la nature humaine. Le Christ nous invite à dépasser nos divisions.

Les repas eucharistiques à Corinthe

Les chrétiens se retrouvaient pour partager le repas eucharistique.

Chacun apportait les agapes. Les personnes appartenant aux classes aisées apportaient les plats les plus savoureux et n'attendaient pas les travailleurs qui arrivaient après. Quand ceux-ci arrivaient, les premiers étaient déjà repus et ivres

Paul leur dit : *vos attitude n'est pas digne du repas du Seigneur. Vous ne vous attendez pas. Discernez le corps : vous faites et devez faire un seul corps. Vous ne respectez pas le corps du Seigneur en ne faisant pas corps entre vous. Il faut discerner en quoi vous respectez l'unicité du pain que vous partagez, et l'unité du corps que vous êtes appelés à former en communauté.*

Les Chrétiens et la société au temps de Paul

Trois points essentiels étaient causes de division avec la société et occasions de divisions entre chrétiens ; cela posait des cas de conscience.

Comment faisaient-ils pour vivre dans la société, tout en respectant la foi en Christ qui elle, manifestait les points faibles de la société ?

1 Les nourritures offertes aux idoles

La question était : quand nous sommes invités, nous chrétiens, pouvons-nous manger la viande offerte aux idoles. Est-ce une infidélité à notre Dieu ?

Paul répond : [1 Co 8, 1-13](#)

04 *Quant à manger ces viandes offertes aux idoles, le pouvons-nous ? Nous savons que, dans le monde, une idole n'est rien du tout ; il n'y a de dieu que le Dieu unique.*

Ce n'est pas grave puisque les idoles n'existent pas. Le critère de celui qui est invité est : quel impact cela va-t-il avoir sur l'autre ? Si cela le gêne dans sa foi, ne le fais pas !

2 La prostitution, l'inceste

La pensée grecque insiste sur la clarté de l'âme, de la pensée avec mépris du corps. Seule l'âme compte. J'élève mon âme par la connaissance et la sagesse et je peux faire n'importe quoi de mon corps, il ne compte pas. Il est naturel de faire n'importe quoi de son corps. La prostitution sacrée est courante. ...

La ville de « Corinthe » de l'époque est associée à « avoir une vie dévoyée »

Paul répond : [1 Co 6, 12-17](#)

16 *Ne le savez-vous pas ? Celui qui s'unit à une prostituée ne fait avec elle qu'un seul corps. Car il est dit : Tous deux ne feront plus qu'un.*

17 *Celui qui s'unit au Seigneur ne fait avec lui qu'un seul esprit.*

Quand tu as recours aux services d'une prostituée, tu fais corps avec elle, donc tu es aussi prostitué.

3 La course à l'honneur

Dans l'empire romain, on survalorise tout ce qui est brillant, tout ce qui pleut d'honneur.

1 Co 12

20 *En fait, il y a plusieurs membres, et un seul corps.*

21 *L'œil ne peut pas dire à la main : « Je n'ai pas besoin de toi » ; la tête ne peut pas dire aux pieds : « Je n'ai pas besoin de vous ».*

22 *Bien plus, les parties du corps qui paraissent les plus délicates sont indispensables.*

23 *Et celles qui passent pour moins honorables, ce sont elles que nous traitons avec plus d'honneur ; celles qui sont moins décentes, nous les traitons plus déceamment ;*

24 *pour celles qui sont décentes, ce n'est pas nécessaire. Mais en organisant le corps, Dieu a accordé plus d'honneur à ce qui en est dépourvu.*

25 *Il a voulu ainsi qu'il n'y ait pas de division dans le corps, mais que les différents membres aient tous le souci les uns des autres.*

26 *Si un seul membre souffre, tous les membres partagent sa souffrance ; si un membre est à l'honneur, tous partagent sa joie.*

27 *Or, vous êtes corps du Christ et, chacun pour votre part, vous êtes membres de ce corps.*

Paul dit : l'honneur, ce n'est pas nous qui le donnons ou qui nous le donnons mais c'est Dieu qui nous le donne. Et il a donné plus d'honneur à ceux qui en apparence ont moins d'honneur. Les membres qui sont moins honorables.

Les femmes d'après Paul - Une question que beaucoup de lecteurs se posent

1 Co 14

31 Vous pouvez tous prophétiser, l'un après l'autre, pour que tous en retirent instruction et réconfort.

32 Les inspirations des prophètes sont sous le contrôle des prophètes,

33 car Dieu n'est pas un Dieu de désordre, mais de paix. Comme cela se fait dans toutes nos églises,

34 que les femmes gardent le silence dans les assemblées, car elles n'ont pas la permission de parler ; mais qu'elles restent dans la soumission, comme le dit la Loi.

35 Et si elles veulent obtenir un éclaircissement, qu'elles interrogent leur mari à la maison. Car pour une femme c'est une honte de parler dans l'assemblée.

L'expression « *que les femmes gardent le silence dans les assemblées* » a été interprétée comme de la misogynie. Il s'agit de resituer dans le contexte.

-Paul reconnaît l'importance des femmes. 1 Co 11, 11 D'ailleurs, dans le Seigneur la femme n'est pas sans l'homme, ni l'homme sans la femme. 12 En effet, de même que la femme a été tirée de l'homme, de même l'homme vient au monde par la femme, et tout cela vient de Dieu

-Paul souligne de façon positive la présence des femmes dans l'assemblée.

-La lecture se fait par 10 hommes, nombre minimum pour que la lecture soit valide. On appelle ce groupe le « minian » (10 est le chiffre de la totalité, totalité du peuple, exprimant une plénitude). Les autres sont dispensés de lire et de prier et peuvent faire autre chose...

Paul dit de se taire pour prêter attention au texte qui est lu.

-Paul avait beaucoup d'amies femmes. Phoebe, Lydia ...

Il s'agit donc de faire attention aux *aprioris* que l'on peut avoir sur Paul.

Règle d'or de ma vie

Paul nous dit dans sa lettre aux Corinthiens :

*« Frères, je vous exhorte au nom de notre Seigneur Jésus Christ :
ayez tous un même langage ;
qu'il n'y ait pas de division entre vous,
soyez en parfaite harmonie de pensées et d'opinions. »*

Repère : un même langage

Il ne s'agit pas de dire toute la même chose. Par cette expression, Paul se réfère au message de Pentecôte [Actes 2](#) : chacun dans sa langue est compris de tous car tous ont reçu la « langue » de l'Esprit Saint : la Parole de Dieu. En l'Esprit, il y a unité dans la différence.

Dans nos familles, nos groupes chrétiens, notre paroisse, notre Eglise, avec nos différences, qu'est-ce qui nous unit ?

Pour adultes :

En quoi le Christ est-il chemin d'unité ?

Est-il un chemin d'apaisement par rapport à toutes ces divisions ?

Dans ma vie

« Ce que vous voulez que les autres fassent pour vous, faites-le aussi pour eux. » Luc 6, 31

Mettons ce verset de Luc dans une forme positive.

« Fais à l'autre ce que tu veux qu'il te fasse » ^o Maurice Bellet Le messie crucifié p 121

ou *« fais à l'autre ce que tu voudrais qu'il te fasse ».*

Qu'est-ce que j'aimerais qu'on fasse pour moi ?

Qu'est-ce que j'aimerais faire pour les autres ?

Seigneur, tu as dit : « je vous laisse ma paix, je vous donne ma paix ».

Nous te rendons grâce Seigneur pour ce qui nous rassemble.

Nous te confions Seigneur nos divisions.

Nous te demandons Seigneur de te révéler au cœur de notre vie telle qu'elle est.

C'est toi qui nous rassembles, c'est Toi qui nous unis, c'est Toi notre unité.

Geste de paix.

Comme à la messe, se lever et faire un geste de paix en disant : « la paix du Christ » « Amen »

Prière^o

Dieu, nous sommes un avec Toi. Tu nous as faits un avec Toi.

Tu nous as enseigné que, si nous sommes accueillants les uns aux autres,

Tu demeures en nous.

Aide-nous à garder cette ouverture et à nous battre pour elle de toutes nos forces.

En nous acceptant les uns les autres, complètement, totalement, le cœur grand ouvert,

c'est Toi que nous acceptons, c'est Toi que nous aimons de tout notre être.

Car notre être est au cœur de ton être et notre esprit s'enracine dans ton esprit.

Emplis-nous d'amour et fais que l'amour nous lie les uns les autres

tandis que nous parcourons nos chemins divers.

^oThomas Merton, moine cistercien britannique (1915-1968) précurseur du dialogue interreligieux. Prière prononcée lors de la première conférence spirituelle et interreligieuse Calcutta 1968.